

De l'Éducation Chrétienne des Filles

OU

Le Livre de la Mère, de l'Institutrice et du Prêtre

Par M. l'abbé DE CLÈVES

Ouvrage couronné au Congrès catholique de Malines

3e ÉDITION

1 vol. in-12 de xxiii-458 pages..... Prix franco 75cts

APPROBATIONS

PIE IX PAPE

Cher fils, Salut et Bénédiction Apostolique.

Quoique nous n'ayons pu, à cause de nos nombreuses occupations, parcourir entièrement l'ouvrage que vous nous avez offert " *De l'Éducation chrétienne des filles*," ce présent nous a cependant été très agréable. Non seulement ce livre a pour objet une matière très importante et absolument nécessaire au rétablissement de l'ordre si troublé de nos jours, mais les éloges que nos vénérables frères, les évêques, en font, nous prouvent que votre ouvrage traite si prudemment et si parfaitement de l'art de bien élever les enfants que l'on peut en espérer de grands fruits. Nous souhaitons à votre livre le plus grand succès, et pour le bien de la religion et de la société civile, et comme récompense de vos travaux. C'est pourquoi, tout en vous félicitant et en vous témoignant notre contentement, c'est avec la plus grande affection que nous vous accordons la Bénédiction Apostolique, gage de la protection du Ciel et témoignage de notre paternelle bienveillance.

Donné à Rome, près de Saint-Pierre, le 9 août 1869.

PIE IX PAPE.

ARCHEVÊCHÉ DE MALINES.

Nous avons lu avec le plus vif intérêt, l'ouvrage qui a pour titre : *De l'Éducation chrétienne des filles*, par M. l'abbé C. L. DE CLÈVES.

Cette œuvre aussi bien écrite que bien pensée est un traité complet sur cet important sujet. La pédagogie, l'hygiène, l'instruction, les œuvres de charité, l'éducation, la religion y sont traitées de main de maître. Mais ce que nous y aimons par-dessus tout, c'est le souffle de zèle et de charité qui donne la vie à ce livre, dont toutes les pages révèlent une âme vraiment sacerdotale.

Nous le recommandons instamment aux mères, aux institutrices, aux communautés enseignantes et au clergé de notre diocèse.

Malines, 3 mars 1869.

† VICTOR-AUGUSTE, Arch. de Malines.

EVÊCHÉ DE TOURNAI.

Monsieur l'abbé,

Je vous félicite du succès de votre ouvrage sur *l'Éducation chrétienne des filles*, arrivé en si peu de temps à sa seconde édition. Ce livre, au jugement des personnes les plus compétentes, est de nature à produire d'excellents fruits dans les familles et les maisons d'éducation. Je forme donc des vœux pour qu'il se propage de plus en plus et que Dieu en récompense l'auteur.

Recevez, Monsieur l'abbé, l'assurance de mon estime et de mon attachement.

Rome, 18 février 1870.

† G. J., Ev. de Tournai.

EVÊCHÉ DE NAMUR.

Nous avons lu avec beaucoup d'intérêt l'ouvrage qui a pour titre : *De l'Éducation chrétienne des filles*, par Monsieur l'abbé De Clèves. Il renferme un traité complet sur la matière et résume fidèlement tout ce que les écrivains les plus autorisés ont publié sur ce sujet. Il sera lu avec grand fruit par tous ceux qui s'occupent de l'éducation chrétienne des filles. Nous le recommandons tout particulièrement aux mères de famille, aux religieuses vouées à l'instruction et au clergé de notre diocèse.

Namur, le 29 janvier 1869.

† THÉODORE-JOSEPH, Evêque de Namur.

EVÊCHÉ DE GAND.

Nous recommandons le livre de M. l'abbé De Clèves sur *l'Éducation chrétienne des filles*, aux Mères et aux Institutrices.

Gand, le 5 mars 1869.

† HENRI, Evêque de Gand.

EVÊCHÉ DE LIÈGE.

Nous joignons volontiers nos éloges à ceux que d'autres Prélats belges ont déjà accordés à la publication pleine d'intérêt de M. l'abbé De Clèves : *De l'Éducation chrétienne des filles*. Elle présente dans un ordre clair et naturel et d'une manière succincte et substantielle le plan complet de l'éducation dans toutes ses parties et à tous les degrés : éducation physique, religieuse, intellectuelle; éducation maternelle, éducation par l'institutrice; école gardienne, école primaire, école d'adultes, pour les classes ouvrières, pour les classes aisées, etc. Elle démontre les principes, elle développe les détails, et le tout est revêtu de l'éclat d'un style animé, chaleureux et brillant. Ce livre nous semble donc destiné à produire beaucoup de bien et nous le recommandons spécialement à toutes les personnes chargées de l'éducation chrétienne.

Liège, le 8 avril 1869.

† THÉODORE, Evêque de Liège.

EVÊCHÉ DE BRUGES.

J'ai tenu à lire en entier le livre de M. l'abbé De Clèves, *De l'Éducation chrétienne des filles*. L'importance du sujet et le souvenir agréable de mes relations passées avec l'auteur, me faisaient un devoir d'en agir ainsi. J'ai hâte d'ajouter que jamais la lecture d'un livre du genre de celui-ci ne m'a procuré autant de plaisir.

M. l'abbé De Clèves a réussi à exprimer ses préceptes et ses conseils dans un style tout à la fois simple et des plus attrayants. En ce qui concerne les méthodes d'enseignement, il a eu soin d'en faire connaître les meilleures, tout en inculquant celle

qui, d'après ses longues observations, lui paraît la plus propre à assurer le progrès des élèves. Mais, ainsi que l'indique le titre de son ouvrage, l'auteur s'est attaché bien plus encore à écrire des préceptes pour l'*Éducation* que pour l'*Instruction* des Filles.

Au point de vue si important de l'*Éducation* proprement dite, le traité de M. l'abbé De Clèves est peut-être le plus complet et certainement l'un des plus solides et des plus populaires qui aient paru jusqu'à nos jours. Aussi en recommandons-nous instamment l'usage aux maisons religieuses d'instruction et aux institutrices de notre diocèse.

Bruges, 14 avril 1869.

† J.-J., Evêque de Bruges.

EVÊCHÉ DE POITIERS.

Monsieur l'abbé,

Qu'ajouter aux éloges très mérités dont votre livre a été honoré par l'Épiscopat de votre nation ?

Ce n'est pas seulement en Belgique, c'est aussi en France que ce beau travail sur *l'Éducation chrétienne des filles* sera goûté et apprécié comme il doit l'être. La mère de famille ou les institutrices séculières ou religieuses y trouveront une direction très précieuse, des principes solidement établis et des détails d'application qui sont le fruit de l'expérience.

Croyez, Monsieur l'abbé, à mon religieux et sincère dévouement.

Poitiers, 3 août 1869.

† L. E., Evêque de Poitiers.

DE L'ÉDUCATION DES JEUNES FILLES

ET DE L'INFLUENCE POSSIBLE DES FEMMES

Par Mme la Comtesse DROHOJOWSKA

1 vol. in-12 de XI-262 pages..... Prix franco 50 cts

DE L'ÉDUCATION DANS LES PENSIONNATS

DES DEMOISELLES

Par MELANIE VAN BIERVLIET

2ÈME ÉDITION

1 vol. in-12 de VIII-418 pages..... Prix franco 50 cts

DE L'ÉDUCATION

DANS LA FAMILLE LE COLLÈGE ET LES INSTITUTIONS

Par le R. P. CHAMPEAU

Prêtre de Sainte Croix

1 vol. in-12 de III-293 pages..... Prix franco 50 cts

Réflexions et Conseils Pratiques

SUR L'ÉDUCATION

POUR SERVIR DE GUIDE AUX MÈRES ET AUX INSTITUTRICES

Par l'abbé BALME FRÉZOL

3ÈME ÉDITION

2 vol. in-12 de 479-475 pages..... Prix franco \$1.75

Après avoir lu le premier livre, on aura la véritable notion de l'Éducation, on connaîtra à fond les enfants, et l'on pourra se faire une juste idée d'une institutrice et d'une maison d'éducation. Dans le second livre, on apprendra les principes qui servent de fondement à l'éducation, les règles qu'il importe de suivre pour la bien faire, et les obstacles qui s'opposent aux succès de cette difficile entreprise. Enfin, pour abrégé encore ce court exposé, le premier livre répond aux questions suivantes : Qu'est-ce que l'éducation ? — Qu'est-ce que l'enfant ? — Qu'est-ce que l'institutrice ? Tandis que le second satisfait à celles-ci : Sur quoi repose l'éducation ? — Comment se fait l'éducation ? — Qu'est-ce qui s'oppose au succès de l'éducation ?

L'ÉDUCATION DES JEUNES FILLES

SOUS L'INFLUENCE DE LA FOI

PAR

Madame AUGUSTINE de G. R.

1 vol. in-12 de 380 pages..... Prix franco 75 cts